

Comparación Internacional de Indicadores Sociolaborales

Enero 2013

**DIRECCIÓN NACIONAL DE RELACIONES ECONÓMICAS CON
LAS PROVINCIAS (DINREP)**



**SUBSECRETARÍA DE RELACIONES CON PROVINCIAS
SECRETARÍA DE HACIENDA**

Introducción

En el presente informe se refleja la posición en la que se encuentra el país y las jurisdicciones Argentinas respecto de una serie de indicadores de desarrollo sistematizadas por la Dirección Nacional de Relaciones Económicas con las Provincias (DINREP), en el Sistema de Indicadores de Desarrollo Provincial (SIDEPA), en relación a un grupo de países seleccionados. Para ello, se elaboraron dos cuadros por cada indicador elegido: en el primero se muestran los resultados que arroja la comparación con el universo de países, en tanto que en el segundo se exponen los datos para las provincias argentinas y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

En la selección de los países se procuró, para todos los indicadores estudiados, tomar como referencia a los miembros del G-20¹, la mayoría de los países de América del Sur y Cuba. En cada cuadro se denotan los países mejor y peor ubicados de cada continente por indicador, remarcados en color verde y rojo, respectivamente.

Debido a que los datos correspondientes a los países fueron obtenidos desde diferentes fuentes según el indicador del cual se trate (Organización Internacional del Trabajo, Fondo Monetario Internacional, UNICEF, Banco Mundial, Organización de las Naciones Unidas, Organización Mundial de la Salud, entre otros), no todos los cuadros pudieron ser completados con la totalidad del universo de países antes descripto. En el caso particular de los Indicadores de Personas bajo la línea de pobreza e indigencia y asalariados sin descuento jubilatorio, sólo se tomaron en cuenta los países de América Latina.

Por último, se menciona que en el caso particular de Argentina en algunos indicadores existen leves diferencias entre el valor presentado en el comparativo con otros países respecto del consignado en el cuadro con información provincial (como por ejemplo en la tasa de mortalidad infantil) lo cual se debe a que corresponden a distintas fuentes de información o a diferentes momentos del cálculo.

Además de los cuadros mencionados, cada indicador se encuentra acompañado de su correspondiente definición y un breve comentario analítico.

¹ Alemania, Arabia Saudita, Argentina, Australia, Brasil, Canadá, China, Estados Unidos de América, Francia, India, Indonesia, Italia, Japón, México, Reino Unido, República de Corea, Rusia, Sudáfrica y Turquía. La Unión Europea, que forma parte del G-20, no se incluyó debido a que la comparación buscada era entre países y no bloques.

1. Densidad Poblacional

Número de personas por km².

Argentina y países seleccionados

País	Período	(Hab/Km2)
Mónaco (Europa)	2010	17703,50
Singapur (Asia)	2010	7252,43
Barbados (AL y Caribe)	2010	635,65
Mauricio (África)	2010	631,00
República de Corea	2010	508,85
India	2010	412,00
Japón	2010	350,00
Samoa Americana (Oceanía)	2010	342,10
Reino Unido	2010	257,00
Alemania	2010	235,00
Italia	2010	206,00
China	2010	143,00
Indonesia	2010	132,41
Francia	2010	118,00
Cuba	2010	105,76
Turquía	2010	94,53
Ecuador	2010	58,00
México	2010	58,00
Colombia	2010	42,00
Sudáfrica	2010	41,00
Estados Unidos de América	2010	34,00
Venezuela	2010	32,69
Brasil	2010	23,00
Chile	2010	23,00
Perú	2010	23,00
Uruguay	2010	19,00
Paraguay	2010	16,00
Argentina	2010	14,77
Arabia Saudita	2010	13,00
Bolivia	2010	9,00
Rusia	2010	9,00
Canadá	2010	4,00
Suriname (AL y Caribe)	2010	3,36
Islandia (Europa)	2010	3,17
Australia (Oceanía)	2010	3,00
Namibia (África)	2010	2,77
Mongolia (Asia)	2010	1,77

Fuente: Banco Mundial

Jurisdicciones Argentinas

	Provincia	Período	(Hab/Km2)
1	Ciudad de Buenos Aires	2010	14450,76
2	Tucumán	2010	64,30
3	Buenos Aires	2010	50,80
4	Misiones	2010	36,96
5	Santa Fe	2010	24,02
6	Córdoba	2010	20,01
7	Entre Ríos	2010	15,69
-	Total País	2010	14,40
8	Jujuy	2010	12,65
9	Mendoza	2010	11,68
10	Corrientes	2010	11,25
11	Chaco	2010	10,59
12	Salta	2010	7,81
13	San Juan	2010	7,60
14	Formosa	2010	7,36
15	Santiago del Estero	2010	6,41
16	Tierra del Fuego	2010	5,90
17	Neuquén	2010	5,86
18	San Luis	2010	5,63
19	La Rioja	2010	3,72
20	Catamarca	2010	3,58
21	Río Negro	2010	3,15
22	Chubut	2010	2,27
23	La Pampa	2010	2,22
24	Santa Cruz	2010	1,12

Fuente: Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2010, INDEC

Dado que este indicador se compone de dos variables, población y superficie, los resultados se encuentran, en varios casos, fuertemente determinados por la extensión territorial cada país. Así, por ejemplo, la mayor densidad le corresponde al Principado de Mónaco, cuya superficie es de apenas 24 km².

Argentina posee una muy baja densidad de población (14,77 hab/km² para el año 2010), dado su enorme extensión territorial (es el octavo país del mundo en superficie) y su relativamente baja cantidad de habitantes (ocupa el puesto número 146 de 232 países).

A nivel provincial las disparidades son muy significativas. La Ciudad de Buenos Aires, con 14.450,8 hab/km², es la jurisdicción más densamente poblada, ostentando un nivel superior al de la mayoría de los países, excepto Mónaco (17.703,50 hab/km²). Tucumán (64,3 hab/km²) y la Provincia de Buenos Aires (50,8 hab/km²), le siguen en orden de importancia, ubicándose en niveles similares a los países latinoamericanos más densamente poblados, tales como México y Ecuador (58 hab/km²). A su vez, existen provincias con muy baja densidad, tales los casos de las ubicadas al sur del país, que ostentan valores entre 1 y 3 hab/km², guarismos que resultan de los más bajos del mundo.

2. Crecimiento poblacional

Tasa anual de variación de la población.

Argentina y países seleccionados

País	Período	(%)
		Promedio Anual
Qatar (Asia)	2001-2010	12,53
Eritrea (África)	2001-2010	3,63
Guyana Francesa (AL y Caribe)	2001-2010	3,43
Arabia Saudita	2001-2010	3,20
Islas Salomón (Oceania)	2001-2010	2,79
Paraguay	2001-2010	1,89
Bolivia	2001-2010	1,77
Venezuela	2001-2010	1,70
Irlanda (Europa)	2001-2010	1,64
Ecuador	2001-2010	1,59
Australia	2001-2010	1,55
Colombia	2001-2010	1,52
India	2001-2010	1,50
Turquía	2001-2010	1,34
México	2001-2010	1,26
Sudáfrica	2001-2010	1,20
Indonesia	2001-2010	1,16
Perú	2001-2010	1,15
Argentina	2001-2010	1,13
Brasil	2001-2010	1,09
Canadá	2001-2010	1,04
Chile	2001-2010	1,03
Estados Unidos de América	2001-2010	0,92
Italia	2001-2010	0,67
Francia	2001-2010	0,66
Reino Unido	2001-2010	0,57
China	2001-2010	0,56
República de Corea	2001-2010	0,47
Suazilandia (África)	2001-2010	0,47
Samoa (Oceania)	2001-2010	0,34
Guyana (AL y Caribe)	2001-2010	0,29
Uruguay	2001-2010	0,16
Cuba	2001-2010	0,12
Japón (Asia)	2001-2010	0,03
Alemania	2001-2010	-0,08
Rusia	2001-2010	-0,31
Bulgaria (Europa)	2001-2010	-0,69

Fuente: Elaboración propia en base a información del Banco Mundial, excepto Argentina (Censos INDEC)

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
			Promedio Anual
1	Santa Cruz	2001-2010	3,73
2	Tierra del Fuego	2001-2010	2,59
3	Chubut	2001-2010	2,35
4	San Luis	2001-2010	1,81
5	Neuquén	2001-2010	1,69
6	Río Negro	2001-2010	1,62
7	La Rioja	2001-2010	1,57
8	Misiones	2001-2010	1,48
9	Buenos Aires	2001-2010	1,37
10	Salta	2001-2010	1,32
-	Total país	2001-2010	1,13
11	Mendoza	2001-2010	1,07
12	Jujuy	2001-2010	1,07
13	Catamarca	2001-2010	1,06
14	San Juan	2001-2010	1,05
15	Formosa	2001-2010	0,96
16	Santiago del Estero	2001-2010	0,93
17	Tucumán	2001-2010	0,88
18	Córdoba	2001-2010	0,85
19	Chaco	2001-2010	0,77
20	Entre Ríos	2001-2010	0,73
22	Corrientes	2001-2010	0,71
21	La Pampa	2001-2010	0,71
23	Santa Fe	2001-2010	0,70
24	CABA	2001-2010	0,45

Fuente: Elaboración propia en base a Censos 2001 y 2010 del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC).

Argentina exhibe una tasa anual de crecimiento poblacional baja (1,13% de acuerdo al promedio existente entre los dos últimos censos de población), aunque la misma es muy elevada respecto a la que presentan varios de los países europeos que integran el G20 (Francia, Italia y el Reino Unido registran una tasa cercana al 0,6% anual) y más aproximada a la de los EEUU (0,92%). A su vez, varios países latinoamericanos ostentan una tasa que resulta superior a la de la Argentina, destacándose los casos de Paraguay, Bolivia y Venezuela que poseen un crecimiento anual poblacional del orden del 1,7/1,9%. Cabe destacar la presencia de países con tasas de crecimiento negativas: Alemania (-0,08%), Rusia (-0,31%) y Bulgaria (-0,69%).

A nivel provincial, las diferencias son muy importantes. Así, las provincias patagónicas de Santa Cruz (3,73%), Tierra del Fuego (2,59%) y Chubut (2,35%) registraron una tasa muy elevada que las ubica en un nivel similar al de los países con mayor crecimiento en el mundo, como Eritrea en África (3,63%). Por su parte, la CABA con una tasa de 0,45% presentó el menor aumento poblacional de todas las jurisdicciones argentinas, un nivel que es incluso levemente inferior al 0,6% ya mencionado para los países europeos anteriormente citados.

3. Tasa de Mortalidad Infantil

Número de defunciones de niños menores de un año cada 1.000 nacidos vivos.

Argentina y países seleccionados

País	Periodo	(‰)
Islandia (Europa)	2010	2,00
Japón	2011	2,00
Singapur (Asia)	2010	2,00
Alemania	2010	3,00
Francia	2010	3,00
Italia	2010	3,00
Australia (Oceania)	2010	4,00
República de Corea	2010	4,00
Canadá	2010	5,00
Cuba (América Latina y el Caribe)	2010	5,00
Reino Unido	2010	5,00
Estados Unidos de América	2010	7,00
Chile	2010	8,00
Rusia	2010	9,00
Uruguay	2010	9,00
Argentina	2010	12,00
Turquía	2010	12,00
México	2010	14,00
Arabia Saudita	2010	15,00
Perú	2010	15,00
Albania (Europa)	2010	16,00
China	2010	16,00
Venezuela	2010	16,00
Brasil	2010	17,00
Colombia	2010	17,00
Ecuador	2010	18,00
Paraguay	2010	21,00
Indonesia	2010	27,00
Algeria (África)	2010	31,00
Sudáfrica	2011	41,00
Bolivia	2010	42,00
Papua Nueva Guinea (Oceania)	2010	47,00
India	2010	48,00
Haití (AL y Caribe)	2010	70,00
Afganistán (Asia)	2010	103,00
Sierra Leona (África)	2010	114,00

Fuente: Organización Mundial de la Salud

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Periodo	(‰)
1	Ciudad de Buenos Aires	2010	7,04
2	La Pampa	2010	7,05
3	Neuquén	2010	9,18
4	Río Negro	2010	9,37
5	Santa Cruz	2010	9,69
6	Chubut	2010	9,82
7	Tierra del Fuego	2010	9,92
8	Santa Fe	2010	10,25
9	San Luis	2010	10,72
10	San Juan	2010	10,99
11	Córdoba	2010	11,09
12	Entre Ríos	2010	11,63
13	Mendoza	2010	11,69
-	Total país	2010	11,85
14	Buenos Aires	2010	11,97
15	La Rioja	2010	12,59
16	Salta	2010	12,77
17	Misiones	2010	13,15
18	Jujuy	2010	13,44
19	Santiago del Estero	2010	13,96
20	Tucumán	2010	14,11
21	Chaco	2010	14,66
22	Catamarca	2010	15,40
23	Corrientes	2010	16,85
24	Formosa	2010	17,82

Fuente: Dirección de Estadísticas e Información de Salud (DEIS), Ministerio de Salud de la Nación.

Argentina registró, en el año 2010, una tasa de mortalidad infantil (11,85‰ según el Ministerio de Salud de la Nación) mucho más elevada que la de los países seleccionados más adelantados en este indicador. En efecto, Singapur, Islandia y Japón son los países que mejor ubicados están con 2 niños que fallecen cada 1000 nacimientos, en tanto que los países europeos del G20 ostentan una tasa que oscila entre el 3‰ (Alemania) y el 9‰ (Rusia). En el otro extremo se encuentra Sierra Leona (114‰), el país con mayor tasa de mortalidad infantil del mundo. Respecto de los países sudamericanos, Chile (8‰) y Uruguay (9‰) son los únicos países que están ubicados en una mejor posición que la Argentina.

En las jurisdicciones argentinas, se observa que aquellas que presentan los mejores resultados para este indicador (CABA con el 7,04‰ y La Pampa con el 7,05‰) se encuentran en un nivel muy próximo al de los Estados Unidos de América. Sin embargo, las provincias de Corrientes y Formosa, que son las jurisdicciones que presentan las mayores tasas de mortalidad infantil (16,85‰ y 17,82‰, respectivamente), exhiben niveles similares a Colombia (17‰), Brasil (17‰) y Ecuador (18‰), aunque las mismas son inferiores respecto a los peores registros sudamericanos que corresponden a Paraguay (21‰) y Bolivia (42‰).

4. Esperanza de Vida al Nacer

Constituye el número de años que, en promedio, les resta por vivir a los recién nacidos. Es una estimación del promedio de años que un niño recién nacido viviría si los rasgos prevalentes en la tasa de mortalidad en el momento del nacimiento persistieran iguales a través de toda su vida.

Argentina y países seleccionados

País	Período	Años
Japón (Asia)	2011	83,40
Suiza (Europa)	2011	82,30
Australia (Oceanía)	2011	81,90
Italia	2011	81,90
Francia	2011	81,50
Canadá	2011	81,00
República de Corea	2011	80,60
Alemania	2011	80,40
Reino Unido	2011	80,20
Costa Rica (AL y Caribe)	2011	79,30
Chile	2011	79,10
Cuba	2011	79,10
Estados Unidos de América	2011	78,50
México	2011	77,00
Uruguay	2011	77,00
Argentina	2011	75,90
Ecuador	2011	75,60
Libia (África)	2011	74,80
Venezuela	2011	74,40
Turquía	2011	74,00
Perú	2011	74,00
Arabia Saudita	2011	73,90
Colombia	2011	73,70
Brasil	2011	73,50
China	2011	73,50
Paraguay	2011	72,50
Indonesia	2011	69,40
Rusia	2011	68,80
Ucrania (Europa)	2011	68,50
Bolivia	2011	66,60
India	2011	65,40
Papua Nueva Guinea (Oceanía)	2011	62,80
Haití (AL y Caribe)	2011	62,10
Sudáfrica	2011	52,80
Afganistán (Asia)	2011	48,70
Sierra Leona (África)	2011	47,80

Fuente: Informe sobre Desarrollo Humano 2011, elaborado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo.

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	Años
1	CABA	2010	77,18
2	Neuquén	2010	77,07
3	La Pampa	2010	76,69
4	Mendoza	2010	76,63
5	Tierra del Fuego	2010	76,63
6	Córdoba	2010	76,59
7	Santa Fe	2010	76,01
8	Entre Ríos	2010	75,97
9	San Luis	2010	75,96
-	Total país *	2010	75,90
10	Buenos Aires	2010	75,86
11	Río Negro	2010	75,78
12	San Juan	2010	75,52
13	Catamarca	2010	75,39
14	Santa Cruz	2010	75,29
15	Tucumán	2010	75,25
16	Misiones	2010	74,91
17	Jujuy	2010	74,72
18	La Rioja	2010	74,69
19	Chubut	2010	74,47
20	Corrientes	2010	74,27
21	Salta	2010	74,16
22	Santiago del Estero	2010	73,86
23	Formosa	2010	73,31
24	Chaco	2010	72,59

Fuente: Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC).

* Nota: se obtuvo su valor a partir del cálculo del promedio simple de los valores provinciales

Argentina presenta una esperanza de vida de 75.9 años, un nivel que es sólo 7,5 años inferior en relación al país con mayor indicador que es Japón (83,40 años), y aproximadamente entre 4 y 6 años menos que la esperanza de vida que exhiben los países europeos más avanzados, tales como Suiza, Italia, Francia, Alemania y el Reino Unido. Al reducir el análisis a los países latinoamericanos, el país se ve aventajado por Costa Rica, Chile, Cuba, México y Uruguay. Sin embargo, Argentina presenta una mejor performance respecto a otros países latinoamericanos como Brasil (73,50).

A nivel provincial, las diferencias no son muy pronunciadas. La Ciudad Autónoma de Buenos Aires y Neuquén, jurisdicciones que ocupan la primera y segunda posición en lo que a este indicador respecta (77.18 y 77.07 años, respectivamente), arrojan resultados similares a México y Uruguay (77 años). Por su parte, Chaco, que ocupa la última posición en la lista de jurisdicciones argentinas, con una esperanza de vida al nacer de 72.59 años, se asemeja al dato de Paraguay (72.50 años) que es uno de los que menos esperanza de vida registran en la región junto a Bolivia.

5. Personas bajo la línea de pobreza²

Porcentaje de personas situadas bajo la línea de pobreza. En el caso específico de la Argentina, la línea de pobreza mide si el ingreso de los hogares puede satisfacer un conjunto de necesidades alimentarias y no alimentarias (vestimenta, educación, salud, etc.) consideradas esenciales, incluidas en la llamada Canasta Básica Total (CBT).

Argentina y América Latina

País	Período	(%)
Argentina	2011	6,50
Uruguay	2011	13,70
Chile	2009	15,10
Brasil	2009	21,40
Costa Rica	2011	24,80
Perú	2011	27,80
Ecuador	2011	28,60
Venezuela	2011	31,90
Panamá	2008	32,70
Colombia	2011	34,10
República Dominicana	2011	34,30
Paraguay	2010	34,70
El Salvador	2010	42,50
Nicaragua	2009	42,50
México	2010	51,30
Bolivia	2009	51,30
Guatemala	2011	53,70
Honduras	2010	66,25

Fuente: Centro de Estudios Distributivos, Laborales y Sociales (CEDLAS).

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
1	Santa Cruz	2° sem 2011	1,10
2	Tierra del Fuego	2° sem 2011	2,10
3	CABA	2° sem 2011	2,30
4	Chubut	2° sem 2011	3,36
5	La Pampa	2° sem 2011	3,50
6	Mendoza	2° sem 2011	3,90
7	La Rioja	2° sem 2011	4,40
8	San Luis	2° sem 2011	5,20
9	Neuquén	2° sem 2011	5,50
10	Río Negro	2° sem 2011	5,90
11	Santa Fe	2° sem 2011	6,22
-	Total País	2° sem 2011	6,50
12	Córdoba	2° sem 2011	6,60
13	Entre Ríos	2° sem 2011	6,97
14	Buenos Aires	2° sem 2011	7,01
15	Tucumán	2° sem 2011	7,20
16	Salta	2° sem 2011	7,30
17	Formosa	2° sem 2011	7,70
18	Jujuy	2° sem 2011	8,00
19	Santiago del Estero	2° sem 2011	8,10
20	Catamarca	2° sem 2011	10,00
21	San Juan	2° sem 2011	11,10
22	Misiones	2° sem 2011	12,50
23	Corrientes	2° sem 2011	13,40
24	Chaco	2° sem 2011	14,20

Fuente: Encuesta Permanente de Hogares (EPH), INDEC.

Algunos países, tales como los europeos del G20, miden la pobreza e indigencia de forma relativa. Desde esta perspectiva se considera que una persona es pobre cuando se encuentra en una situación de clara desventaja, económica y social, respecto al resto de personas de su entorno. Los países latinoamericanos, por su parte, miden la pobreza e indigencia en forma absoluta, es decir, se considera pobre a todo aquel que se encuentre en una situación en la cual no están cubiertas las necesidades básicas del individuo (normalmente relacionados con la alimentación, la vivienda y la vestimenta). En razón de la imposibilidad de comparar guarismos en forma consistente entre el universo de países europeos y latinoamericanos, se redujo la comparación de los niveles de pobreza e indigencia a los países de América Latina.

Argentina, con el 6,50%, de su población bajo la línea de pobreza, presenta el menor indicador respecto de los países latinoamericanos, un nivel que representa aproximadamente la mitad del porcentaje arrojado por el segundo país de la región, Uruguay (13,70%) y apenas la décima parte del peor registro de la región, que le corresponde a Honduras con un 66,25%.

A pesar de ubicarse en una muy buena posición dentro del continente, se presenta una gran disparidad dentro del país. En efecto, mientras que Santa Cruz, con un 1.10% de personas bajo la línea de pobreza, se encuentra muy por debajo del promedio del país; existen provincias como Chaco (14.20%) y Corrientes (13.40%), que se encuentran al nivel de Uruguay (13.70%) y Chile (15.10%), países que ocupan la segunda y tercera posición en la comparación de América Latina.

² No pudieron recabarse datos de Cuba y Haití.

6. Personas bajo la línea de Indigencia³

Porcentaje de personas que habitan en hogares situados bajo la línea de indigencia. El concepto de Línea de Indigencia para Argentina mide si el ingreso de los hogares es suficiente como para cubrir una canasta de alimentos capaz de satisfacer un umbral mínimo de necesidades energéticas y proteicas. Los hogares que no superan ese umbral o línea, denominado Canasta Básica Alimentaria (CBA), son considerados indigentes.

Argentina y América Latina

País	Período	(%)
Uruguay	2011	0,50
Argentina	2011	1,70
Chile	2009	3,70
Perú	2011	6,30
Brasil	2009	7,30
Costa Rica	2011	7,30
Venezuela	2011	8,60
República Dominicana	2011	9,30
Colombia	2011	10,60
Ecuador	2011	11,60
Guatemala	2011	13,30
El Salvador	2010	14,10
Panamá	2008	14,40
Nicaragua	2009	14,60
México	2010	18,80
Paraguay	2010	19,40
Bolivia	2009	26,10
Honduras	2010	45,30

Fuente: Centro de Estudios Distributivos, Laborales y Sociales (CEDLAS).

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
1	La Rioja	2° sem 2011	0,50
2	La Pampa	2° sem 2011	0,60
3	Santa Cruz	2° sem 2011	0,70
4	Tucumán	2° sem 2011	0,90
5	Jujuy	2° sem 2011	1,10
6	Chubut	2° sem 2011	1,16
7	Tierra del Fuego	2° sem 2011	1,30
8	Salta	2° sem 2011	1,30
9	Santiago del Estero	2° sem 2011	1,40
10	CABA	2° sem 2011	1,50
11	Buenos Aires	2° sem 2011	1,58
12	Mendoza	2° sem 2011	1,60
13	Córdoba	2° sem 2011	1,64
-	Total País	2° sem 2011	1,70
14	Catamarca	2° sem 2011	1,70
15	Entre Ríos	2° sem 2011	1,75
16	San Luis	2° sem 2011	1,80
17	Río Negro	2° sem 2011	1,90
18	Formosa	2° sem 2011	2,10
19	Neuquén	2° sem 2011	2,20
20	Chaco	2° sem 2011	2,30
21	Santa Fe	2° sem 2011	2,37
22	San Juan	2° sem 2011	2,40
23	Misiones	2° sem 2011	3,40
24	Corrientes	2° sem 2011	4,10

Fuente: Encuesta Permanente de Hogares (EPH), INDEC.

Este indicador en términos metodológicos tiene las mismas características que las citadas para el indicador de personas bajo la línea de pobreza, con lo cual su comparación internacional se realiza solo respecto a los países latinoamericanos.

Argentina, con el 1.70% de personas bajo la línea de indigencia en el 2° semestre de 2011, ostenta un nivel muy avanzado respecto a la mayoría de los países de América Latina, siendo superada únicamente por Uruguay (0,50%). El porcentaje de indigentes en Argentina es significativamente menor al que exhibe el último país ubicado en el escalafón latinoamericano, que le corresponde a Honduras, con un 45.30%.

A nivel provincial las diferencias no son muy significativas. La provincia de Corrientes (4.10%), ubicada en la peor posición en el conjunto de jurisdicciones argentinas, presenta niveles de indigencia que se encuentran por debajo de casi la totalidad de los países de América Latina, excepto Uruguay (0,50%) y Chile (3.70%).

³ No pudieron recabarse datos de Cuba y Haití.

7. Índice de Gini⁴

Grado de desigualdad en la distribución del ingreso per cápita familiar de una jurisdicción. Cuanto más equitativa es la distribución del ingreso, menor será el valor que adquiera este índice, cuyo rango es entre 0 y 100.

Argentina y países seleccionados

País	Periodo	Índice de Gini
Seychelles (África)	2011	19,00
Japón (Asia)	2010	24,90
Suecia (Europa)	2011	25,00
Alemania	2011	28,30
República de Corea	2010	31,60
Canadá	2011	32,60
Francia	2010	32,70
Australia (Oceanía)	2010	35,20
Italia	2011	36,00
Reino Unido	2010	36,00
India	2011	36,80
Indonesia	2011	36,80
Turquía	2011	39,70
Estados Unidos de América	2011	40,80
China	2011	41,50
Rusia	2011	42,30
Uruguay (AL y Caribe)	2011	42,40
Venezuela	2011	43,50
Bulgaria (Europa)	2011	45,30
Argentina	2011	45,80
Perú	2011	48,00
Ecuador	2011	49,00
Papua Nueva Guinea (Oceanía)	2010	50,90
México	2011	51,70
Paraguay	2011	52,00
Chile	2011	52,10
Tailandia (Asia)	2011	53,60
Brasil	2011	53,90
Bolivia	2011	57,30
Sudáfrica	2011	57,80
Colombia	2011	58,50
Haití (AL y Caribe)	2011	59,50
Comoras (África)	2011	64,30

Fuente: Informe sobre Desarrollo Humano 2010 y 2011, elaborado por el Programa de las Naciones Unidas para el desarrollo.

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Periodo	Índice de Gini
1	Santa Cruz	4° tri 2011	36,93
2	La Rioja	4° tri 2011	36,95
3	Tierra del Fuego	4° tri 2011	37,51
4	Santiago del Estero	4° tri 2011	37,64
5	Chaco	4° tri 2011	37,71
6	Formosa	4° tri 2011	38,33
7	San Juan	4° tri 2011	38,49
8	Mendoza	4° tri 2011	38,76
9	San Luis	4° tri 2011	39,52
10	Entre Ríos	4° tri 2011	39,70
11	Neuquén	4° tri 2011	39,75
12	Tucumán	4° tri 2011	39,77
13	Buenos Aires	4° tri 2011	39,97
14	La Pampa	4° tri 2011	40,00
15	CABA	4° tri 2011	40,66
16	Santa Fe	4° tri 2011	40,74
17	Córdoba	4° tri 2011	41,15
18	Catamarca	4° tri 2011	42,62
19	Chubut	4° tri 2011	42,69
-	Total País	4° tri 2011	42,96
20	Salta	4° tri 2011	43,98
21	Corrientes	4° tri 2011	44,53
22	Misiones	4° tri 2011	44,58
23	Río Negro	4° tri 2011	45,52
24	Jujuy	4° tri 2011	47,69

Fuente: Encuesta Permanente de Hogares, INDEC.

La Argentina con un Gini de 45.80, de acuerdo a la medición del PNUD correspondiente al año 2011, presenta un grado de desigualdad superior a la mayoría de los países integrantes del G-20. Las diferencias son más notorias con los países más avanzados de Europa que integran dicha agrupación, tales como Alemania, Francia, Italia o Reino Unido, que poseen un Gini de entre 28 y 36. Las distancias son más reducidas si la comparación se efectúa con EEUU, China ó Rusia, que exhiben un Gini de entre 41 y 42.

Al limitar el análisis al universo de los países latinoamericanos, se observa que Argentina se encuentra en una buena posición relativa, dado que sólo es superada por Uruguay (42.40) y Venezuela (43.50).

Respecto de los valores provinciales, los mismos exhiben poca dispersión respecto del valor del país, por lo que las conclusiones que pueden realizarse son similares a las expuestas en los párrafos precedentes. En particular puede destacarse que la mayoría de las jurisdicciones presentan una situación más igualitaria (un Gini inferior) que la existente en EEUU, China o Rusia.

⁴ En el caso de Oceanía, los datos disponibles redujeron el universo de los países analizados a tres (Australia, Nueva Zelandia y Papua Nueva Guinea). Tampoco se encontró información para Cuba en la fuente de referencia.

8. PBI per cápita⁵

Producto Bruto Interno del país, dividido por la cantidad de habitantes que se encuentran dentro del mismo.

PIB per cápita (US\$ a precios actuales)

Argentina y países seleccionados

País	Período	(USD)
Luxemburgo (Europa)	2011	115.038
Qatar (Asia)	2011	92.501
Australia (Oceanía)	2011	60.642
Canadá	2011	50.345
Estados Unidos de América	2011	48.442
Japón	2011	45.903
Alemania	2011	43.689
Francia	2011	42.377
Reino Unido	2011	38.818
Italia	2011	36.116
Guinea Ecuatorial (África)	2011	27.478
Bahamas (AL y Caribe)	2011	22.431
República de Corea	2011	22.424
Arabia Saudita	2011	20.540
Chile	2011	14.394
Uruguay	2011	13.866
Rusia	2011	13.089
Brasil	2011	12.594
Argentina	2011	10.941
Venezuela	2011	10.810
Turquía	2011	10.498
México	2011	10.064
Sudáfrica	2011	8.070
Colombia	2011	7.067
Perú	2011	6.009
China	2011	5.445
Ecuador	2011	4.569
Paraguay	2011	3.635
Indonesia	2011	3.495
Bolivia	2011	2.421
Moldavia (Europa)	2011	1.967
Islas Salomón (Oceanía)	2011	1.517
India	2011	1.489
Haití (AL y Caribe)	2011	726
Afghanistan (Asia)	2011	576
República Democrática del Congo (África)	2011	231

Fuente: Banco Mundial

Argentina, con un nivel de Ingreso per cápita de U\$D 10.941, se ve muy superada por los países avanzados del G20. Por ejemplo, Australia exhibe un nivel de PBI per cápita que es más de 5 veces el de Argentina y el de EEUU y Canadá es más de 4 veces superior.

En la comparación con los países de América Latina⁶, Argentina presenta una mejor posición relativa dado que sólo es aventajada por Chile (U\$S 14.394), Uruguay (U\$S 13.866) y Brasil (U\$S 12.594).

⁵ En razón de no contar con datos recientes y homogéneos del Producto Bruto Geográfico de la totalidad de las provincias, se optó por presentar únicamente la comparación de Argentina respecto del universo de países seleccionados.

⁶ El caso de Cuba es omitido del cuadro por no contar con información disponible para el año 2011.

9. Tasa de Actividad⁷

Porcentaje de población económicamente activa (la población ocupada más la desocupada) respecto de la población total.

Argentina y países seleccionados

País	Período	(%)
China (Asia)	2008	59,70
Brasil (AL y Caribe)	2007	55,70
Canadá	2010	55,08
Nueva Zelanda (Oceania)	2008	53,50
Rusia	2008	53,40
Perú	2008	53,10
Australia	2008	52,50
Japón	2008	52,10
Reino Unido (Europa)	2008	51,40
Alemania	2008	51,00
Bolivia	2007	49,80
Indonesia	2006	48,50
Paraguay	2008	48,40
Ecuador	2008	47,60
Uruguay	2010	46,27
Etiopía (África)	2006	46,00
Venezuela	2008	45,70
Colombia	2008	45,50
Argentina	2010	44,70
Cuba	2008	44,70
Chile	2008	43,30
México	2008	42,70
El Salvador (AL y Caribe)	2007	42,40
Italia	2008	42,30
Fiji (Oceania)	2007	39,10
Sudáfrica	2008	36,50
Albania (Europa)	2008	34,70
Egipto (África)	2008	32,50
Tayikistán (Asia)	2008	30,10

Fuente: Organización Internacional del Trabajo, excepto Uruguay (Instituto Nacional de Estadísticas Uruguay) y Argentina (EAHU, INDEC).

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
1	CABA	3° tri 2010	53,90
2	Buenos Aires	3° tri 2010	46,60
3	Santa Cruz	3° tri 2010	46,40
4	Santa Fe	3° tri 2010	46,40
5	Tierra del Fuego	3° tri 2010	44,90
-	Total País	3° tri 2010	44,70
6	Río Negro	3° tri 2010	44,60
7	Córdoba	3° tri 2010	44,20
8	La Pampa	3° tri 2010	44,10
9	La Rioja	3° tri 2010	43,90
10	Chubut	3° tri 2010	43,70
11	Mendoza	3° tri 2010	42,50
12	Neuquén	3° tri 2010	42,20
13	Tucumán	3° tri 2010	41,70
14	Salta	3° tri 2010	41,30
15	Entre Ríos	3° tri 2010	40,50
16	San Luis	3° tri 2010	39,20
17	Misiones	3° tri 2010	39,00
18	Catamarca	3° tri 2010	38,40
19	Jujuy	3° tri 2010	37,50
20	San Juan	3° tri 2010	37,10
21	Santiago del Estero	3° tri 2010	36,80
22	Corrientes	3° tri 2010	36,70
23	Chaco	3° tri 2010	36,10
24	Formosa	3° tri 2010	30,90

Fuente: Encuesta Anual de Hogares Urbanos (EAHU), INDEC.

El país presentó en el 3° trimestre de 2010 una tasa de actividad del 44.70%, porcentaje que resultó inferior al de la mayoría de los países integrantes del G20 de los que pudieron recabarse información. Las diferencias son significativas con los países que presentan mayor tasa de actividad, tales los casos de China (59.70%), Brasil (55.70%) y Canadá (55.08%) También varios países de América Latina exhiben una mayor tasa de actividad que la Argentina, sobresaliendo el caso de Perú (53,1%) que incluso presenta un nivel superior al de los países europeos integrantes del G20, con excepción de Rusia.

Al interior del país, las tasas de actividad arrojan resultados heterogéneos, que van desde el 30,9% (Formosa) al 53,90% (Ciudad Autónoma de Buenos Aires). En el caso de CABA su registro se encuentra entre los más altos del mundo, siendo el mismo levemente superior al de Nueva Zelanda, el país mejor posicionado de Oceanía (53,50%) e incluso supera el registro presentado por el país con mayor tasa de actividad del continente europeo, que es el Reino Unido (51,40%). Por su parte, Formosa presenta una tasa de actividad similar al nivel de los países peores posicionados de África y Asia, que son Egipto (32.50%) y Tayikistán (30.10%), respectivamente.

⁷ No pudieron recabarse datos de Estados Unidos de América, Francia, India, República de Corea y Turquía. Para el caso de Argentina, se utilizó el dato del INDEC ya que el último registro de la OIT correspondía al año 2006, con el 46.2%.

10. Tasa de Desempleo⁸

Porcentaje de personas desocupadas en relación a la población económicamente activa.

Argentina y países seleccionados

País	Período	(%)
Bielorusia (Europa)	2011	0,60
Tailandia (Asia)	2011	0,68
República de Corea	2011	3,40
China	2011	4,10
Seychelles (África)	2011	4,13
Panamá (AL y el Caribe)	2011	4,20
Japón	2011	4,57
Australia (Oceanía)	2011	5,08
México	2011	5,22
Paraguay	2011	5,60
Brasil	2011	5,97
Alemania	2011	5,98
Ecuador	2011	6,00
Rusia	2011	6,50
Indonesia	2011	6,56
Uruguay	2010	6,67
Argentina	2011 *	6,70
Fiji (Oceanía)	2011	7,00
Chile	2011	7,12
Canadá	2011	7,47
Perú	2011	7,73
Reino Unido	2011	8,01
Venezuela	2011	8,10
Italia	2011	8,42
Estados Unidos de América	2011	8,95
Francia	2011	9,63
Turquía	2011	9,79
Arabia Saudita	2010	10,00
Colombia	2010	11,80
República Dominicana (AL y el Caribe)	2011	14,60
Armenia (Asia)	2011	19,00
Sudáfrica (África)	2011	23,92
Bosnia y Herzegovina (Europa)	2010	27,20

Fuente: Fondo Monetario Internacional (FMI), excepto Argentina (INDEC)

* Nota: se adopta el valor suministrado por el INDEC relativo al 4° trimestre de 2011 puesto que el último dato actualizado que proporcionaba el FMI correspondía al año 2010

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
1	Misiones	4to tri 2011	0,90
2	San Luis	4to tri 2011	1,30
3	La Pampa	4to tri 2011	1,80
4	Santa Cruz	4to tri 2011	2,10
5	Formosa	4to tri 2011	2,20
6	Mendoza	4to tri 2011	3,00
7	Tucumán	4to tri 2011	3,10
8	Río Negro	4to tri 2011	3,40
9	La Rioja	4to tri 2011	3,40
10	San Juan	4to tri 2011	3,60
11	Chaco	4to tri 2011	3,70
12	Chubut	4to tri 2011	4,18
13	Tierra del Fuego	4to tri 2011	5,00
14	Jujuy	4to tri 2011	5,40
15	CABA	4to tri 2011	5,80
16	Corrientes	4to tri 2011	5,80
17	Córdoba	4to tri 2011	6,26
18	Santiago del Estero	4to tri 2011	6,30
-	Total país	4to tri 2011	6,70
19	Neuquén	4to tri 2011	7,10
20	Entre Ríos	4to tri 2011	7,29
21	Santa Fe	4to tri 2011	7,41
22	Catamarca	4to tri 2011	7,50
23	Salta	4to tri 2011	7,90
24	Buenos Aires	4to tri 2011	8,10

Fuente: Encuesta Permanente de Hogares, INDEC.

Argentina, con una tasa de 6,7%, presenta niveles de desempleo que son inferiores a los de la mayoría de los países europeos integrantes del G20 (sólo Alemania y Rusia con el 5,98% y el 6,50%, respectivamente, están levemente mejor ubicados). Dentro de la región de América Latina, el país se encuentra en una posición intermedia: es superado levemente por México (5,22%), Paraguay (5,60%), Brasil (5,97%), Ecuador (6,00%) y Uruguay (6,67%) y, a su vez, tiene mejor registro que Chile (7,12%), Perú (7,73%), Venezuela (8,10%) y Colombia (11,80%).

Con respecto a las jurisdicciones que la componen; Misiones (0.90%), que es la provincia con menor tasa de desempleo de Argentina, se encuentra a la altura del país mejor posicionado en Europa, Bielorusia (0.60%). Por otro lado, Buenos Aires (8.10%), la provincia afectada con el mayor nivel de desempleo en Argentina, presenta una tasa superior a la mayoría de los países latinoamericanos exceptuando a Venezuela y Colombia.

⁸ No pudieron recabarse datos de Bolivia y Cuba.

11. Asalariados sin descuento jubilatorio⁹

Porcentaje de la población asalariada, cuyo empleador no realiza los aportes correspondientes al sistema de seguridad social, en relación al total de la población asalariada.

Argentina y América Latina

País	Periodo	(%)
Chile	2009	34,40
Bolivia	2008	36,90
Argentina	2011	38,37
Uruguay	2010	40,10
Panamá	2010	43,80
México	2010	44,50
Venezuela	2010	46,40
Brasil	2009	49,80
Costa Rica	2010	54,10
El Salvador	2010	58,00
Ecuador	2010	60,40
Colombia	2010	61,90
Perú	2010	63,00
Honduras	2010	63,20
Paraguay	2010	64,90
Guatemala	2004	69,00

Fuente: Socio Economic Database for Latin America and the Caribbean (SEDLAC).

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Periodo	(%)
1	Tierra del Fuego	3° tri 2011	12,4
2	Santa Cruz	3° tri 2011	19,3
3	Chubut	3° tri 2011	23,2
4	CABA	3° tri 2011	25,9
5	Neuquén	3° tri 2011	25,9
6	La Pampa	3° tri 2011	30,7
7	Catamarca	3° tri 2011	35,5
8	Buenos Aires	3° tri 2011	35,9
9	Río Negro	3° tri 2011	36,1
-	País	3° tri 2011	36,1
10	Santa Fe	3° tri 2011	36,2
11	Mendoza	3° tri 2011	37,0
12	Entre Ríos	3° tri 2011	38,9
13	Córdoba	3° tri 2011	39,4
14	Jujuy	3° tri 2011	40,5
15	San Juan	3° tri 2011	40,5
16	Tucumán	3° tri 2011	40,6
17	Formosa	3° tri 2011	42,1
18	Chaco	3° tri 2011	42,5
19	Misiones	3° tri 2011	42,5
20	La Rioja	3° tri 2011	43,4
21	Salta	3° tri 2011	45,4
22	San Luis	3° tri 2011	46,1
23	Corrientes	3° tri 2011	48,4
24	Santiago del Estero	3° tri 2011	50,2

Fuente: Encuesta Anual de Hogares Urbanos, INDEC.

Argentina presentó en el año 2011, de acuerdo al SEDLAC, un nivel de informalidad del 38.37%, ubicándose en una buena posición dentro de la región latinoamericana, siendo superada únicamente por Bolivia (36.90%) y Chile (34.40%). A su vez puede destacarse que el país exhibe un porcentaje de informalidad muy por debajo de los valores presentados por los países ubicados en las últimas posiciones del cuadro, tales como Honduras (63.2%), Paraguay (64.9%) y Guatemala (69%).

En lo que respecta a las jurisdicciones provinciales cabe observar importantes disparidades. Tierra del Fuego, que es la provincia con menor cantidad de asalariados sin descuento jubilatorio del país (12,4%), presenta un nivel de informalidad muy por debajo del que muestran los países que ocupan las mejores posiciones en la comparación internacional; en cambio Santiago del Estero con el 50,2%, último en el conjunto de provincias, presenta una tasa de informalidad muy alta, aunque la misma no es tanta como la que registran los países peor posicionados anteriormente mencionados.

⁹ No pudieron recabarse datos de Cuba, Haití, República Dominicana y Nicaragua.

12. Tasa de Analfabetismo¹⁰

Porcentaje de personas (mayores de 10 años) que no saben leer ni escribir.

Argentina y países seleccionados

País	Período	(%)
Corea del Norte (Asia)	2008	0,00
Cuba (AL y Caribe)	2009	0,00
Reino Unido (Europa)	2010	0,30
Francia	2010	0,40
Rusia	2010	0,40
Alemania	2003	1,00
Canadá	2003	1,00
Estados Unidos de América	2003	1,00
Japón	2002	1,00
Samoa (Oceanía)	2009	1,00
Chile	2009	1,10
Italia	2010	1,10
Uruguay	2010	1,90
Argentina	2009	2,00
República de Corea	2002	2,10
Sudáfrica	2010	2,40
Guinea Ecuatorial (África)	2009	3,00
Perú	2007	3,00
Portugal (Europa)	2009	5,00
Venezuela	2007	5,00
China	2010	5,70
Paraguay	2010	6,10
Colombia	2010	6,60
México	2010	6,90
Indonesia	2009	8,00
Ecuador	2010	8,10
Bolivia	2009	8,80
Turquía	2009	9,00
Brasil	2009	9,70
Arabia Saudita	2010	13,40
India	2006	18,90
Papua Nueva Guinea (Oceanía)	2009	40,00
Timor-Leste (Asia)	2007	49,00
Haití (AL y Caribe)	2006	51,00
Mali (África)	2006	74,00

Fuente: Organización para la Educación, la Ciencia y la Cultura de las Naciones Unidas (UNESCO).

Jurisdicciones Argentinas

Posición	Provincia	Período	(%)
1	CABA	2010	0,48
2	Tierra del Fuego	2010	0,68
3	Santa Cruz	2010	1,13
4	Buenos Aires	2010	1,37
5	Córdoba	2010	1,47
6	Santa Fe	2010	1,78
7	La Rioja	2010	1,83
8	San Luis	2010	1,84
9	La Pampa	2010	1,89
-	Total País	2010	1,92
10	Chubut	2010	1,98
11	Catamarca	2010	2,02
12	San Juan	2010	2,09
13	Entre Ríos	2010	2,13
14	Mendoza	2010	2,18
15	Neuquén	2010	2,30
16	Río Negro	2010	2,46
17	Tucumán	2010	2,46
18	Jujuy	2010	3,13
19	Salta	2010	3,14
20	Santiago del Estero	2010	4,00
21	Formosa	2010	4,09
22	Misiones	2010	4,10
23	Corrientes	2010	4,28
24	Chaco	2010	5,48

Fuente: Censo Nacional de Población, Hogares y Vivienda 2010, INDEC

La tasa de analfabetismo en Argentina alcanza un 2%, nivel que resulta levemente superior al de los países más avanzados del G20, en los cuales se observa un mínimo de 0.30% (Reino Unido) y un máximo de 1,10% (Italia). Adicionalmente debe destacarse que también el país se ve superado por aquellos países, como Cuba y Corea del Norte que no tienen población analfabeta.

En la región latinoamericana, Argentina se encuentra dentro del grupo de países con menor porcentaje de analfabetos, aunque queda por debajo de Chile (1.10%) y Uruguay (1.90%).

En lo que hace a las provincias argentinas, ninguna presenta niveles altos de analfabetismo. La jurisdicción con menor tasa, la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, con 0.48%, exhibe niveles similares al de los países mejor ubicados del mundo. Por su parte, Chaco (5.48%), que es la última en el conjunto de jurisdicciones argentinas, se encuentra en niveles similares al país europeo con mayor nivel de analfabetismo que es Portugal (5.00%); y en mejor posición que la mayoría de los países latinoamericanos.

¹⁰ No pudieron recabarse datos de Australia.

Principales conclusiones:

En la comparación internacional Argentina presenta una ubicación intermedia en la mayoría de los indicadores que pudieron recabarse información de países de todo el mundo. En efecto, Argentina generalmente aparece peor posicionada respecto a los países europeos que integran el G.20, así como de Canadá y EEUU. Sin embargo, Argentina registra una mejor posición relativa que la mayoría de los países de América Latina, siendo superada generalmente por Chile y Uruguay.

Dicha situación puede observarse en los indicadores de Densidad Poblacional, Tasa de Mortalidad Infantil, Esperanza de Vida al Nacer, Índice de Gini, PIB per cápita, Tasa de Actividad y Tasa de Analfabetismo. Por el contrario, en los indicadores de Crecimiento poblacional y Tasa de desempleo, Argentina posee una ubicación mejor que la de varios de los países europeos del G20, Canadá y EEUU, aunque ostenta una posición intermedia en la región de Latinoamérica.

En la comparación con los países de América Latina, puede observarse que Argentina se ubica dentro de los tres mejores puestos en la Tasa de mortalidad infantil, Pobreza, Indigencia, Gini, Informalidad laboral (Asalariados sin descuento jubilatorio) y Tasa de analfabetismo. Por su parte, Argentina ocupa posiciones menos destacadas en los indicadores de Esperanza de vida al nacer (4ta. posición), PBI per cápita (4ta. Ubicación) y Desempleo (6ta. posición). A su vez, las posiciones más retrasadas de nuestro país se observan en materia de Densidad Poblacional, Crecimiento poblacional y Tasa de Actividad.

Con relación a los valores que presentan las provincias y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, se observa que en la mayoría de los indicadores existen importantes disparidades, situación que puede verificarse al cotejar los valores de la jurisdicción mejor posicionada con los indicadores de la que ocupa la última posición. Dadas las disparidades en los valores provinciales, es posible comprobar que las jurisdicciones más aventajadas –CABA o alguna provincia patagónica en la mayor parte de las veces- poseen valores cercanos a los países europeos del G20 ó EEUU y superan incluso a los mejores registros que computan los países de América Latina. Por su parte, los valores más bajos se presentan generalmente en las provincias que tienen un menor desarrollo relativo, las cuales están localizadas en el noreste o noroeste argentino, aunque las mismas denotan una mejor situación respecto de la de varios países de América Latina y el Caribe(ALyC), y mucho mejor que la del país peor ubicado en dicha región.

Como ejemplos pueden mencionarse al indicador de Esperanza de vida, en el cual Chaco ostenta el más bajo registro con 72,6 años, no obstante lo cual supera a Bolivia (66,6 años) y está muy por arriba del peor registro de ALyC que corresponde a Haití (62,1 años); al indicador de Tasa de mortalidad infantil, en el que Formosa con 17,82‰ ostenta el peor registro, sin embargo el mismo es mejor que el de Ecuador (18‰), Paraguay (21‰), Bolivia (42‰) y muy superior al peor registro de ALyC que también corresponde a Haití (70‰); el indicador de Pobreza, donde Chaco ostenta el más alto registro (14,2%), pero el mismo es inferior a casi todos los países latinoamericanos; al indicador Gini, donde la distribución del ingreso más desigual se da en Jujuy (47,69), sin embargo el registro es mejor que el de México (51,7), Chile (52,1), Brasil (53,9) o Colombia (58,5); y finalmente el indicador Tasa de analfabetismo, que es más elevada en Chaco (5,48%), pero la misma es inferior a la de Colombia (6,6%), México (6,9%) y Brasil (9,7%).